

## EL RIFF

Lo que es... Lo que vale... La acción de España.

La Sociedad de Africanistas y Colonistas, primero; la Geografía comercial, después; la Geografía de Madrid, más tarde, y los Gobiernos españoles casi desde el momento mismo en que terminó la guerra de Africa, han defendido la política del *statu quo* territorial en Marruecos, y al hacerlo no entendían abogar por un idealismo científico, ni sostener una postura caprichosa en el orden internacional. La propaganda de los unos y la constante acción diplomática de los otros respondía a un profundo convencimiento de que semejante política era una consecuencia indeclinable de legítimas exigencias de la defensa nacional.

Estimaban todos, teniendo muy presentes las enseñanzas de la Historia y las conclusiones de la ciencia geográfica, que desde el momento mismo en que Francia se había establecido en Argelia, la existencia en Marruecos de un Gobierno fuerte e íntimamente unido a nosotros, más aún que por los tratados, por los vínculos de una cordialísima amistad, era una garantía para España de su permanencia en Africa y de su independencia en la Península. Si Marruecos se convertía en una segunda Argelia ó en nuevo Egipto, y si al Sur se alzaban unos nuevos Pirineos, quedarían anuladas nuestras plazas africanas y ahogada nuestra existencia independiente.

De aquí que todos los avances de la frontera argelina hayan causado en España profunda impresión, y cuantas veces se ha expuesto en Francia el pensamiento de aquel Imperio mediterráneo con que soñaba Prevost-Paradol en *La Nueva Francia* (1), se ha sentido aquí una gran alarma.

La cuestión de Marruecos ha cambiado esencialmente de aspecto en estos últimos años. Ya no es un problema exclusivamente español, como lo era hace cien años, ni un problema hispano-franco-argelino, como lo era hace medio siglo; hoy es un problema que afecta a muchas Naciones en general, y de un modo especial a las tres citadas, a Alemania y a Italia; y aunque todas proclaman aquel mismo principio del *statu quo*, lo cierto es que, en el fondo, todas sueñan con el reparto del Imperio, y todas aspiran, cuando menos, a asegurar la libertad de su comercio.

Por esto la política de España no ha tenido más remedio que modificarse también. Su ideal es hoy, como lo era ayer, la existencia en Marruecos de un Estado poderoso y amigo, pero ante eventualidades que no anhela, que no quiere, que no le conviene se realicen, no puede menos de pensar en su propia seguridad, y de considerar la parte septentrional del continente africano como una condición inexcusable de su independencia y de su integridad nacional. Recogiendo ese pensamiento y sintetizando en una frase esas aspiraciones, dijo el Sr. Maura la víspera de la Conferencia de Algeciras, y ha repetido después, que desde el *Muluya hasta más allá de Tánger jamás consentirá España que una Nación que no sea Marruecos ponga el pie, cueste lo que cueste.*

«Esta—añadió el Sr. Maura—no es una cuestión de expansión; ni una cuestión de desenvolvimiento social y económico: eso es dere-

cho a nuestra vida, derecho a la integridad de nuestra autonomía soberana, derecho que tiene la Nación española y que han reconocido todas las Naciones, que han respetado todas las Naciones, y que se asienta hoy sobre base jurídica perfectamente sólida, aceptada y reconocida, cumplida y respetada por todo el mundo.»

De modo que en el fondo el criterio español no ha variado: quiere hoy lo que quería antes; defiende la integridad del Imperio, como la ha defendido siempre. Las que han cambiado son las circunstancias, y como éstas han cambiado, forzadamente tiene que variar la aplicación de aquél. Si no puede otra cosa, necesita asegurar, cueste lo que cueste, que el Riff no dejará de ser marroquí sino para ser español; porque el Riff, marroquí ó español, es la barrera que nos defiende por el Sur, es la expansión que necesitan nuestras plazas para no perecer por asfixia, es el complemento geográfico de nuestra nacionalidad. ¿Cuál sería el porvenir de nuestras plazas africanas, si el Riff fuese dominado por otras Potencias, y cuán graves riesgos no correría España en tal caso?

«Se comprende ahora todo lo que el Riff vale políticamente, para nosotros?»

«Que decimos para nosotros! Abrase el convenio franco-argelino de 8 de Abril de 1904, y se verá la importancia que en aquél se otorga a la posesión de ese territorio; como que ante la mera posibilidad de que pudiera pasar a poder de una Potencia que no fuese España, se conciertan Francia é Inglaterra para no permitir que se construyan fortificaciones u obras estratégicas de ninguna especie, salvo en los puntos ocupados por nosotros, en la parte de la costa marroquí comprendida entre Melilla y las alturas que dominan la orilla derecha del Sebú. Acuerdo lógico y natural, porque la presencia de cualquiera otra Nación en esa costa podría ser, en un momento dado, una amenaza a la libre navegación en el Estrecho.»

Además de esa costa arrancan los caminos naturales para la penetración en Marruecos. De Melilla se va a Taza, que sirve de mercado central a la región del alto Sebú, y ocupa la posición estratégica más importante de todas las ciudades de Marruecos, y a Debdu, uno de los mercados más importantes en la frontera argelina. También puede irse a Taza, desde Melilla, por Tafersit y el puerto de Acbat-el-Cadi. El camino más corto a Taza, desde la costa mediterránea, es el que parte de la bahía de Alhucemas, y el camino más corto a Fez arranca del Peñón de los Vélez.

Es decir, que los que llamamos desdeñosos y torpemente los presidios de Africa, tienen un valor positivo, y lo tiene también el Riff. Pero no debe olvidarse que si la región rifeña vale para nosotros, vale, aunque no sea por las mismas razones, para los demás; y por tanto, que si nosotros, por egoísmo, por torpeza ó por indiferentismo, no hacemos allí lo que exigen los intereses de la civilización, otros se encargarán de hacerlo. Durante mucho tiempo hemos desempeñado el papel del perro del hortelano; mas hoy esto no es posible, y tenemos que optar entre llevar a cabo lo que es preciso hacer, ó tolerar que lo hagan otros. Lo primero es costoso, no cabe duda; pero lo segundo equivaldría a un suicidio.

J. BECKER

## Las escuelas laicas

Por el carácter que ostenta en la actual situación política el diario de la Corte «La Epoca», damos a nuestros lectores los siguientes párrafos, que dicho periódico inserta en su fondo del día 5 del corriente, contestando al diario republicano «El País», que como es natural, defiende a todo trance la crea-

ción y sostenimiento de las Escuelas laicas tipo «Escuela Moderna».

Dice el diario conservador: «Es decir, que «El País» estima con razón, que la labor más útil para sus ideales que pueden realizar sus correligionarios, es la de crear Escuelas que se niegue a Dios, se procure estirpar del corazón de los niños el sentimiento de la Patria y se combatan todos los fundamentos sociales.»

Porque podrá haber alguna excepción, pero la inmensa mayoría de esas llamadas Escuelas laicas no son otra cosa que Centros de educación antirreligiosa y revolucionaria.

De aquí que, así como el colega cifra todas, ó casi todas sus esperanzas en la labor de esos Centros, nosotros debemos poner todo nuestro empeño en combatirlo y contrarrestar sus efectos, y debemos comenzar por afirmar que la existencia de esas Escuelas, es en nuestro concepto, completamente ilegal.

Todo español puede fundar ó sostener Centros de educación; pero éstos han de estar sometidos a las leyes, y las leyes no toleran, ni deben tolerar esa propaganda antirreligiosa, antimárquica y antisocial.

Una cosa es la Escuela neutral, y otra cosa la Escuela vivero de revolucionarios y de anarquistas.»

## INSTRUCCIONES A UN CORRESPONSAL

Merece ser leído el siguiente artículo, en el que se satiriza, en festivo forma, la manera cómo muchos cumplen la misión del periodista en la guerra:

«El Cosmos», según mis noticias, es un gran periódico. Como corresponsal de tan importante órgano de publicidad, salió para Melilla nuestro distinguido amigo Sr. Vargas, cuyo apellido, si no miente el refrán, le hace apto para todo género de averiguaciones.»

El director de «El Cosmos» ha dado a su nuevo corresponsal en el Riff las siguientes oportunas instrucciones:

«Ante todo, amigo Vargas, conviene que la información que usted haga que evite usted en lo posible hablar de su persona. A la familia de usted, a sus amigos, a su novia, le interesará mucho saber si usted duerme en una blanda cama ó sobre el santo suelo, si come usted vaca ó truchuela, si juega al tute ó al tresillo; pero estos y otros datos, sin duda muy interesantes para la biografía de usted, les tendrían sin cuidado a lectores de «El Cosmos». El «yo» suele ser, hasta en la conversación, inoportuno; en informaciones como la que le he confiado a usted, resultaría fastidioso.»

Ponga usted mucho cuidado en no telegrafiar tres y cuatro veces la misma noticia, porque esto, además de ser caro para la administración del periódico, es molesto para los lectores.

No «adjetive» usted demasiado. Narrando los hechos con fidelidad, huelgan ciertos adjetivos rimbombantes... Los vocablos «heroico», «sublimes», «cétera», deben economizarse tanto como las cruces laureadas de San Fernando. Conviene que los extranjeros no nos tengan por jaetanciosos.

El día que no haya noticias de interés, no telegrafee usted. Emplee el telégrafo para decir que el «Gato» escribió a tres «gatas» de buen humor, ó que estuvo usted merendando en el fuerte de Camellos, ó que se bebió usted unos cuantos «bocks» de cerveza a la puerta del Casino... eso, amigo mío, sería poco interesante para los lectores.

De mal gusto es llamar traidores, infames y otras lindezas a los rifeños. Ellos luchan con nosotros valiéndose de cuantas ventajas pueden: ni más ni menos que nosotros; se parapanan tras de las peñas, como los nuestros tras de los «blockaus»; si ellos tirotean nuestros convoyes, nosotros cañoneamos sus Zocos. Es pueril insultar al enemigo porque nos hostiiza... Hacer al adversario el mayor daño posible, es el objeto de la guerra, pero sin insultarle. «Lo cortés no quita a lo valiente.»

No incurra usted tampoco en el afán de atribuir al enemigo—sin estar comprobadas—millares de bajas. Si las grandes disparadas por nuestros cañones hubieran hecho en los moros los estragos de que hablan muchos corresponsales, a estas horas no habría titer con cabeza en todo el Riff.

En cuestiones de táctica, no se meta usted a fantasear. Generales tiene el Ejército, que sabrán lo que hacer. A usted, en punto a operaciones militares, no le toca más que callar antes de que sean emprendidas. Ocasión tendrá usted de contarlas, con todo género de pormenores, cuando aquéllas se verifiquen.

«Ah, por Dios! nada de lirismos, ni de descripciones patéticas, ni de nostalgias, ni añoranzas. No es la presente, ocasión de afeinadas retóricas. Con lágrimas y sollozos no se fortalece el ánimo de los soldados, ni se vigoriza el alma nacional. En los momentos actuales hay que tragarse las lágrimas.»

La misión de usted, señor de Vargas, es noble, es hermosa. Usted, como sus compañeros en la Prensa, son los historiadores de la campaña de Melilla, y la historia ha de ser sincera, sobria, serena, imparcial y limpia de exageraciones y de fábulas.—El director de El Cosmos.»

LUCANOR.

## EL DESCUBRIMIENTO DEL POLO NORTE

Lo que dicen los sabios

El éxito del doctor Cook, pregonado por los periódicos del Viejo y el Nuevo Mundo, ha hecho que los sabios de ambos continentes se preocupen del asunto.

Ahora resulta que no sólo es necesario descubrir el Polo, sino que hay que descubrirlo científicamente, ó demostrar de una manera científica que se ha descubierto.

Hasta ahora no hay más testigos del descubrimiento que los dos esquimales que acompañaban al doctor.

Eso no se considera suficiente; todo el mundo cree dudoso su testimonio, y se les recusa como si fueran de la familia de Cook.

Es de creer que sea más valioso el testimonio de aquellos habitantes de la Groenlandia, únicos acompañantes del explorador, que el de cualquier otro sabio que haya permanecido en su laboratorio desde que aquellos emprendieron el viaje a la región ártica en 1907.

Los que más en duda ponen el éxito del doctor Cook son los franceses. Esto no tiene nada de extraño, porque el doctor Cook es yanqui, y otro yanqui, Mr. Bradley, ha sido el Mezenas de la expedición.

Se compulsó la marcha de esta expedición que la han precedido, se dice que Markhan, Greeley, Peary, Nansen, Nordenskiöld, Yackson, André, Charcot y Wellman no han podido hacer marchas de más de dos kilómetros diarios en aquellas regiones, mientras Cook confiesa haber avanzado a razón de unos 20 kilómetros por día. El resultado de estas compulsaciones y de estos cálculos es el escepticismo.

Al entusiasmo de los primeros momentos ha segado la duda. La Sociedad Geográfica de Londres observa una conducta reservadísima frente a las aseveraciones de los unos y las dudas de los otros.

De todas maneras, este punto ha de dilucidarse pronto, porque es de un interés universal, por ser la atmósfera polar la que determina la temperatura en todo el Universo.

He aquí algunas opiniones valiosas, publicadas en distintos periódicos, y resumidas por «The New York Herald»:

«El almirante Melville, el cual se halla en Filadelfia, dice:

«Si el doctor Cook ha descubierto el Polo Norte, ha conseguido nada menos que un verdadero milagro.»

El capitán A. G. Winterhalter, jefe hidrográfico del Navy Department, dice:

«El doctor Cook guardará probablemente un cuidadoso informe de su expedición, y las observaciones por él hechas probarán su éxito.»

El profesor W. H. Pickering, de Harvard, dice: «La importancia del descubrimiento del doctor Cook depende de las observaciones meteorológicas, geológicas y geográficas que haya hecho.»

El doctor Henry Skinner, director de la Sociedad Geográfica de Filadelfia, dice: «El doctor Cook no habría enviado tal mensaje si no fuera verdad.»

Mister Frederick Starr, profesor de la Universidad de Chicago: «No tenemos duda alguna respecto de la autenticidad de la noticia.»

Mister Charles F. Gunther, de Chicago: «Es una victoria de los Estados Unidos sobre el mundo entero.»

## El Congreso de los católicos alemanes

En Breslau inauguró sus tareas el domingo último el Congreso de los católicos alemanes.

Para las reuniones se ha construido en la orilla del Oder un magnífico pabellón que mide 70 metros de largo por 40 de ancho, en el que caben varios millares de personas. El pabellón en

cuestión tiene 12 torres y 27 puertas, y se halla suntuosamente decorado.

El domingo se verificó la misa de apertura, que celebró el cardenal Fischer y por la tarde fué el acostumbrado desfile de las Asociaciones obreras, que resultó más brillante, si cabe, que en años anteriores.

Los obreros se reunieron después en distintos locales celebrando mitines, donde se pronunciaron elocuentes discursos abogando por la unión de la Iglesia y el proletariado y la satisfacción de las justas reivindicaciones de éste.

Por cierto que con este motivo ha ocurrido un incidente entre los católicos y el nuevo canciller que no conviene pasar en silencio.

La reciente ley de reuniones da derecho al Gobierno a prohibir el uso de la lengua polaca en las reuniones públicas, cuando haya peligro para el interés nacional.

Pues bien: el Gobierno ha negado la autorización para que, en virtud de lo dispuesto por los organizadores, los obreros polacos usasen su lengua en la reunión que habían de celebrar.

Los amantes de la libertad política de los católicos, lamentando la medida arbitraria del Gobierno, no podrán menos de felicitarle de que cada vez aparece más remoto el peligro de que el Centro pudiera convertirse en un partido al servicio del emperador y no ante todo, como es hoy, al servicio del pueblo alemán.

## Notas bibliográficas

*Tratado elemental de Sociología Cristiana*, por el P. José Llovera, C. C.—Barcelona, Acción Social Popular, 1909. Un volumen de 436 páginas en 4.º menor: 4 pesetas.

Acaba de salir a luz esta obra notableísima por todos conceptos. En ella aparecen desde luego, fundidos en armoniosa unidad, dos elementos que no debieran ir nunca separados en obras de carácter didáctico: «la idea» y «el hecho, el principio» y su aplicación.

preciable de la obra del P. Llovera, premiada en público concurso por la «Acción Social Popular». Otro de los rasgos característicos del libro consiste en el modo «magistral» con que expone la materia; tanto es así, que no sabe uno si calificarlo de «libro del maestro» ó «libro del discípulo». Finalmente la «amplitud», mejor dicho, la «totalidad» de asuntos es radicalmente completa; de suerte que nada de lo que contribuye a ilustrar el concepto social falta en las páginas de la obra; de aquí que se ofrezca ésta como el manual más completo de sociología que hasta el presente se ha publicado en España.

En efecto, después de exponer en los preliminares la «idea general de la sociedad y sus especies y el concepto de la sociología», trata en el capítulo primero de la «causa eficiente del orden social» (teoría del contrato social—teoría del organismo natural, según la escuela naturalista, teoría de la naturaleza social del hombre según la filosofía cristiana). Dedicó el capítulo segundo a las «causas materiales del orden social civil» el individuo, la familia, el municipio, la región, las clases sociales, las corporaciones y el principio de nacionalidad. En el capítulo tercero, dedicado a las «causas formales del orden social civil», estudia el autor la autoridad social y la estructura ó constitución del cuerpo social. Finalmente, en el capítulo cuarto y último, las «causas finales del orden social», que más apasionan hoy a los espíritus desde el punto de vista social, tales como la enseñanza, la libertad de pensamiento, de palabra, de conciencia, de cultos, de asociación, y el liberalismo; la producción, distribución, circulación y consumo de la riqueza, con la discusión de todos los magnos problemas que entrañan, y, g. el trabajo humano, el contrato de trabajo, la intervención del Estado, el catolicismo social, la asociación profesional, la coalición y la huelga, el salario, el capital, la propiedad, el comunismo, el socialismo, la explotación industrial, el préstamo, y la empresa, el comercio, la especulación y el agiotaje. Por último, termina la obra con un epílogo (titulado «Sucinta idea de la cuestión social», en el que se expone la moción y existencia de la misma, sus causas y soluciones).

Tal es el vasto y completo panorama que ofrece la obra del P. Llovera, manual insustituible como libro de texto en Seminarios y como guía segura de la juventud estudiosa y de todos cuantos aspiren a orientarse en el magnos campo de la sociología contemporánea.

«Mon tesoro», devocionario compuesto por el P. Gabriel Palau, S. J.

Editado primorosamente por D. Eugenio Subirana ha visto la luz pública un devocionario, en nuestra lengua madre, cuyo título es «Mon tesoro», compuesto por el ilustre P. Palau S. J.

No es este un devocionario más: antes bien, viene a constituir el tesoro espiritual del que lo posea. De tamaño reducido y de poco más de trecientas páginas, es «Mon tesoro» muy manejable, y después de examinado no sabemos dejar de ver en él devocionario indispensable a los hombres.

Acertadamente ordenado, toma al cristiano en cuanto éste despierta y le acompaña en todos los actos del día. No hay devoción sólida y genuinamente cristiana cuya práctica no esté facilitada en sus páginas.

No es «Mon tesoro» un conjunto de devociones «modernas», ó más sentimentales, que hoy, en perjuicio de la sólida piedad, tanto abundan, no: la Santísima Trinidad, el Sagrado Corazón de Jesús, la Santísima Virgen, San José, hé aquí, con quienes principalmente se trata el lector de este devocionario. Su difusión ha de contribuir mucho a la verdadera «piedad que es útil para todos», según enseña S. Pablo.

Hay, pues, que felicitar al querido P. Gabriel Palau, por el «tesoro» que nos ha deparado, y al Sr. Subirana por habérselo facilitado tan al alcance de todos.

Un aplauso más por estar escrito en catalán, pues muy necesitados estamos de libros de devoción escritos en nuestra lengua vulgar, para que nuestro pueblo bien entienda lo que dice cuando trata oral, ó mentalmente, con su Dios.

B. J. C.

FOR CORREO

## Lo de Melilla

Nuevo avance—Ocupación de Mayen Brain—Varias noticias de Melilla

Aguilera continuó su marcha, y que cerca de Ben Alición vio a un grupo de 1.500 jinetes, moros, quienes le atacaron junto con otros cabileños que se iban atrincheros.

La artillería española rechazó al principio a los moros, quienes se repusieron, y entonces nuestros soldados atacaron y batió en el enemigo, rechazando su frente sobre las estribaciones de Schegndara y el flanco derecho sobre Aguilan, causando al enemigo numerosos muertos y heridos.

Los españoles tuvimos un muerto y dos heridos.

El regimiento infantería de León encontró dos cadáveres moros.

El general Aguilera, inmediatamente de penetrar en el campo enemigo, continuó avanzando y destruyó cinco propiedades pertenecientes a moros que nos son hostiles. La operación ha sido favorecida por las bombas explosivas Schneider.

Como se observase que procedentes de Seluan y Nadour hubiesen acudido algunos cabileños para reforzar al enemigo, el general en jefe del ejército de operaciones dispuso que salieran dos janchas cañoneras en dirección al sitio donde se estaba librando el combate, para cañonear al enemigo, como así se efectuó, haciendo luego la marinería numerosas descargas de fusilería.

El coronel Primo de Ribera salió del Zoco con el regimiento infantería de Saboya reforzando el flanco derecho del general Aguilera y continuó el avance para obtener la concentración del enemigo.

Después de media hora nuestras dos columnas se unieron y conquistaron y ocuparon la posición de Mayen Brain, situada en el centro de Lenadara, en el que existen grandes depósitos de agua riquísima, acampando las fuerzas españolas allí donde habían pernoctado los moros.

Nuestras tropas han tenido un muerto y un herido del regimiento de León, cinco heridos del regimiento del Rey y tres heridos de la batería del regimiento de María Cristina. El segundo teniente del regimiento del Rey, señor Solá ha sido herido levemente en un brazo.

Fueron muertos un mulo y un caballo y herido otro de balas mauser.

Nuestras tropas han regresado a la Restinga, donde pernoctarán. En el Zoco del Arba pernoctará la brigada que manda el general San Martín y el resto de la división que está a las órdenes del general Orozco.







# SERVICIO TELEGRAFICO

## Desde Barcelona

El simulacro de la Cruz Roja Barcelona 8 (18'30)

Uno de los números organizados en esta población en obsequio á los miembros del Congreso esperantista ha consistido en un simulacro de auxiliar á heridos llevado á cabo por la Cruz Roja.

Lo curioso del simulacro ha sido que los miembros de la benéfica institución asistían á los supuestos heridos hablando en esperanto.

### Juegos florales esperantistas

En la Lonja se han celebrado los juegos florales en esperanto. El Alcalde interino de Barcelona, Sr. Layret, ha abierto la fiesta con las tradicionales palabras, pero pronunciadas en esperanto.

Ha obtenido el primer premio la poetisa alemana señorita María Harkel por una composición titulada *Símbolo del amor*.

Han obtenido otros premios los poetas Privat, suizo; Bicuell, inglés; Chavot, francés; Dalmau, catalán y el capitán de Estado Mayor Sr. Inglada.

Ha terminado el acto con el «Himno esperantista».

Buxareu

## Conferencias Telegráficas De Melilla

Madrid 8 (23'50)

Melilla.—El día 7 hubo fuego por la noche continuando el siguiente día.

Durante el desembarco la artillería disparó contra unos grupos de moro, camino de Baninirach causándoles seis bajas.

La columna del coronel Larrea, salió á las seis de la mañana de ayer hacia Uad Danel en Zalfran practicando un reconocimiento hacia Muluya, sin que ocurriese novedad alguna.

### Confirmación del combate de ayer

Un relato de la operación de ayer realizada por la brigada del general Aguilera, confirma cuantos telegramas llevo expedidos anteriormente dando cuenta de dicha operación.

La confirman también los moros quienes tuvieron 25 muertos y 50 heridos.

Otra confirmación del referido hecho de armas es el acto de sumisión de la tribu de Lehadara y además hoy irá la columna del general Aguilera á la tribu de Muley Al Kerif para imponer las condiciones de la sumisión.

### Nuevos avances.—La sumisión de la tribu de Muley Al Kerif.

Se han recibido detalles de nuevos avances realizados ayer por la columna del general Aguilera.

Al hallarse dicha columna á unos trescientos metros del poblado de Muley Al Kerif un numeroso grupo de hombres y mujeres rifefios salieron con una bandera blanca al encuentro de las tropas del general, en donde destacó á un intérprete y varias parejas de caballería.

Los moros expresaron al general la sumisión á España y sus deseos de que se les prestase protección.

El general Aguilera les contestó que la solicitud del perdón que imploraban solo podía oírlo el general Marina y que mientras éste resolvía necesitaba pruebas y garantías de sumisión.

Los moros sacrificaron dos toros, entregando los fusiles, municiones y armas blancas diciendo que pertenecían á los rebeldes los cuales les espulsaron del territorio.

La columna acampó en el citado poblado en donde las tropas fueron ajasagadas por los rifefios.

Hoy llegará el general Marina á Muley Al Kerif para imponer las condiciones de sumisión á España.

Un Kaid se presentará al general Marina en nombre de kabileños de Lehadara para ofrecer la más completa sumisión.

Cabilas que piden perdón.—Exploración de la columna Larrea.—Melilla.—Ampliando noticias ya telegrafadas se tiene noticia de

que la columna que manda el Coronel de Estado Mayor señor Larrea llegó sin novedad á Ali-Nasar.

Los jefes de las tribus conferenciaron con el Coronel Larrea é hicieron manifestaciones de adhesión y amor á España.

Los moros entregaron á nuestras tropas fusiles, armas blancas y varias reses.

El Coronel Larrea tiene especial interés, y este es el objeto de esta operación, en capturar al Kaid Dabau-Bosa, que según noticias se ha internado en la frontera francesa.

### Sumisión de la tribu de Laahara

Melilla.—Se dice que el kaid de la tribu de Laahara se presentará mañana al general Marina, para ofrecerle la sumisión á España de toda la Cabilia.

## Noticias varias

### Llegada al Polo Norte

Nueva York.—En esta capital se han recibido despachos telegráficos de Terranova que dicen que el explorador norteamericano teniente Peary ha logrado llegar después de bastante tiempo al Polo Norte.

Se dice en dicho despacho que ha sido colocada la bandera de los Estados Unidos en una de las montañas del Polo.

La expedición la formaban dicho teniente que era el jefe y varios naturales de Terranova.

Dicha noticia ha producido gran sensación.

Cuando llegue el célebre expedicionario se le obsequiará con banquetes y luego Peary dará varias conferencias relatos de su famosa expedición.

### Nuevo almirante alemán

Berlin.—El Gobierno alemán ha nombrado al Almirante Hobrendorf Jefe de las escuadras alemanas, cargo que hasta ahora había desempeñado el Príncipe Enrique de Prusia.

### Empieza el concurso

Grecia.—En esta población han comenzado las pruebas del concurso de aviación.

En ellas tomaron parte 15 aviadores.

### Empréstitos en la Argentina

Buenos Aires.—Las Cámaras han aprobado la emisión de empréstitos por obras de riego y de alcantarilla de para las principales calles de aquella población.

### Congreso de emigración

Santiago.—Las sesiones del Congreso de emigración que se celebra en esta población se ven sumamente concurridas.

Anoche las congresistas fueron obsequiadas con un lunch por el Ayuntamiento.

### Colegio español en Tánger

Tánger.—Con gran solemnidad se ha verificado la bendición de las Escuelas que dirigirán los P. P. Franciscanos.

Contiguo al edificio que ocupa el colegio se ha levantado una Iglesia que será inaugurada en el día de hoy con gran solemnidad.

### Conferencia de Ministros

San Sebastián.—Los Ministros de Fomento y Estado han celebrado una detenida conferencia. Luego estuvieron en Miramar cumplimentando á las Reinas.

### Visita á las Reinas

San Sebastián.—El Ministro plenipotenciario de Méjico en España, acompañado de su señora, ha visitado en el Palacio de Miramar á las Reinas.

## Ultima Conferencia

Madrid 9 (11'00)

Marcha de la columna del coronel Larrea.—Matanda liebres.—Abandonando las viviendas.—Expedición satisfactoria.

Melilla.—A las siete de la mañana abandonó la columna del coronel Larrea la tribu de Beni-Buabesid donde vivaqueó.

Siguió bordeando el río Muluya hacia bajo, é hizo alto á las diez de la mañana á la orilla del Muluya donde almorzó y sesteó la columna.

En la mitad del camino apareció una zorra que fué tiroteada por los indígenas que figuraban en la vanguardia.

Estos tiros hizo creer que se habían roto las hostilidades. Las tro-

pas se preparaban rapidamente para rechazar el ataque del enemigo que no aparecía por ningun lado.

El coronel Larrea amonestó á los moros aliados nuestros para que no vuelvan á disparar á no ser por orden suya.

Con frecuencia saltaban por entre las piernas de los soldados hiebles y conejos que eran cazados con facilidad dada su abundancia.

Esta caza permitió un almuerzo espléndido.

Después del almuerzo llegó al improvisado campamento un moro que venía del Zoco de Arbaá comunicando á la columna la victoria completa obtenida por el general Aguilera sobre los rebeldes de Quebdana.

Dicho moro fué obsequiado por la buena noticia.

A las tres de la tarde la columna reanudó la marcha siguiendo siempre la margen del Muluya.

Frecuentemente vió grupos de moros que abandonaban sus viviendas huyendo llenos de temor.

A las cuatro de la tarde llegó la columna al marabu de Sidi Maimon Bassan donde pernoctó.

La columna del coronel Larrea ha tomado con esta marcha, satisfactoriamente, sin una desgracia posesión oficial de importantes territorios.

La salud de las tropas que componen la columna del coronel Larrea es excelente.

### Sumisión de kabilas

Melilla.—Se ha verificado con toda solemnidad el acto de sumisión de las kabilas de Lehadara, Ladara, Arkeman y Bual-Letem, actos importantísimo que representa la tranquilidad en extensos territorios.

Para garantía del cumplimiento del pago de las multas en metálico ó en especies, han quedado en rehenes los principales jefes de aquellas kabilas.

Corresponsal

## Telegramas

### Telegramas oficiales

Lo de Melilla

Melilla 6 septiembre á las 23'40.

En el Peñón hubo anoche fuego, continuando hoy las operaciones de descarga.

Esta tarde se ha hecho un disparo de artillería contra unos grupos de moros que iban por el camino de Beninirah causándoles seis bajas.

En Alhucemas no hay novedad. La columna Larrea salió á las seis de la mañana de ayer hacia Tulad-Danel.

En Taifrán practicó reconocimientos hacia el Muluya sin novedad, sabiendo que ocurrió una colisión entre los moros de Uad Muzza y Uad Ahumund Abar.

A las cinco llegó la columna á Beni-Buaberid, después de estar una hora en Eulad Daud y de una hora de marcha por el río sin encontrarse con los revoltosos.

La operación servirá para hacer efectiva la influencia de España, habiendo pactado la amistad con dos jefes principales.

Al acercarse la columna los habitantes huyeron pasando el río con la tienda y el ganado, verificando el regreso por consejo de sus jefes.

Ni en el convoy de hoy, ni en esta plaza ha habido novedad.

El general Aguilera, que, como dije á V. E., vivaqueó ayer en Manu Brahín, no tuvo novedad durante la noche, rompiendo la marcha hoy, después de destruir las propiedades y algibes de los moros enemigos, siguiendo hacia él á cuatro kilómetros y formando una sola columna con fuertes franqueos por ambos lados, alejándose él de la derecha hasta dos kilómetros, destruyendo é incendiando ambas, numerosas fincas de las tribus enemigas.

Cambiando de rumbo se dirigió á Muley Ali Kerif, en donde, por la conducta anterior preparaba igual castigo, mas numerosos grupos, con bandera blanca, precedidos de la simbólica res, demandaban perdón, delagando reses á presencia del general Aguilera y entregán-

dole cincuenta y tres fusiles que llevaban.

En vista de lo cual acampó en el pueblo cuyos habitantes de todos los sexos permanecieron en él entregando muchos carneros, tratándoles con toda benignidad, si bien manifestó que no conocía el perdón hasta la resolución de mi autoridad que me solicitaría.

Durante toda la marcha del resto del día no sonó un solo disparo ni se vió al enemigo.

Además de los dos moros muertos hallados ayer se encontraron después tres más y recientes sepulturas que hacen suponer más bajas.

Noticias bien contrastadas elevan á veinticinco muertos y más de cincuenta heridos, no pudiendo comunicar con el general Aguilera por telégrafo á causa de estar nublado.

Salió á caballo para buscar contacto recogiendo los escuadrones del Regimiento de Caballería de la Princesa al pasar por el Zoco del Arba, más antes de llegar encontré al Caid de Pufia con varios moros armados que hacían muestras de amistad diciendome que las tribus de Lehadara y Lahadra deseaban la sumisión demandando perdón.

Posteriormente el coronel Prieto de Rivera se me presentó dándome cuenta de la operación y deslles que participé á V. E. de que la columna no tenía novedad y pernoctaría esta noche en Muley Ali Kerif á fin de disponer las condiciones de perdón que acordaré en el terreno y apreciando las circunstancias.

Hoy se ahogó bañándose un soldado del Regimiento de Talavera.

En Sidi Hamet, al hacer la descubierta ha sido herido levemente un soldado del Alfonso XIII.

De los voluntarios incorporados al once, uno ha sido destinado al Regimiento de Figueras, uno al de Melilla y uno al de Africa.

Han llegado 49 heridos ya curados y rezagados, de distintos cuerpos que se han incorporado á los suyos.

## Mi sobrina Purina

ha sido curada de su anemia y

recobrado

por completo su salud con la Emulsión Scott.

Así lo escribe D. Sissina TERAN en 19 marzo 1909. San Esteban del Mar (Santander). La

## Emulsión Scott

es reconocida como

## Emulsión modelo

á causa de la pureza y energía de sus ingredientes y su fácil digestibilidad alcanzada por el procedimiento único de SCOTT.

Al pedir Emulsión SCOTT no os dejéis persuadir aceptando otra.

En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

¡Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura!

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Mery, Calle de Valencia, 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

Se agilita ó se vende

una bonita casa de recreo, con cuartro ver tientes, jardín, cochera y dos cuarteras de almenaras, situada en Son Anglada Informar en «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Don Miguel Deyá, dos piezas cinta encarnada.  
Doña Apolonia Burguera, una caja jabón.  
Doña Isabel Pujadas, un par de medias negras caladas.  
Don Bartolomé Calafell, 12 hornillos hierro colado.  
Don Francisco Amengual, 2 pares de zapatos.  
Señores Palmer y Castañer, dos tabloneros madera.  
Don Jaime Magraner, una manta de lana para cama.  
Don Juan Castell, 12 pares alpargatas.

Don Antonio Marqués, 12 piezas cinta para ligas.  
Librería de Guasp, un estuche costurero.  
Un patriota, un abanico.  
Señores Alzamora Hermanos, 3 platos adorno comedor.  
Coches P. Carmen, un plato adorno comedor.  
Don Juan Arnau, 2 tablas para planchado.  
Doña Catalina Castelló, un encaje bolillos.  
Don Pablo Cortés, 3 botellas licor y 3 tarros aceitunas sevillanas.  
Don Jaime Llorens, un jarrón.  
Señores Ros y Riera, 3 botes betún.

Don Francisco Boned de los Herreiros, una pilita de agua bendita, una forrotera y un cenicero todo de plata oxidada.  
Doña Juana Le-Senne de Barberin, una bombonera.  
Don J. Ll., un paraguas y una sombrilla.  
Doña Josefa Miró de Segura, una mantilla de señora.  
Don Juan Aguiló Valenti, dos maceteros, dos floreros y un jarrón.  
Doña Isabel Sancho de Izquierdo, dos servilleteros de plata.  
Don Pedro Monlau y señora, un joyero cristal y una lucha.  
Don Luis Fábregas, un atlas de diccionario geográfico, un portafolio de las cuevas de Artá y Manacor, dos tomos obra de Ramón Llull y 18 libros diversas.

Doña Josefa Alemany de Rosselló, cinco bandejas de metal blanco.  
Don Juan Suau, tres docenas botellitas de licor.  
El coronel jefe, oficiales y empleados subalternos de la Comandancia de Ingenieros de Mallorca, una figura con pecera.  
Doña Catalina Verd viuda de Moll, una cicolera.  
Doña Dolores Giralde de Boned, un cervicero con bandeja.  
Doña Antonia Coll de Martínez, dos bostos de africano.  
Doña Juana Ballester Gili, un busto modernista.  
Doña Imelda Abudo de Rosselló, dos platos porcelana y metal.  
Doña Isabel Rosselló Abudo, dos abanicos.  
Doña Juana Vanrell viuda de Ramonell, 2 jarras y 6 abanicos.  
Deán y Cabildo Catedral, una estatua de la Inmaculada, de 90 centímetros, una cruz de olivo con peana, otra idem de pared con estaciones, dos cruces de olivo y nácar, una cruz nacar calada y 6 rosarios encácar engarzados en plata.

Doña Josefa Ledesma de Sanchez Tutor, un juego café porcelana.  
Don Felipe Cirer Pbro., dos jarras de loza dorados.  
Don Miguel Arcas, tres exculturas del niño Jesús.  
Don Juan Valenzuela, tres carpetas grandes para escritorio, tres globos areostáticos incombustibles, seis abanicos imitación á pluma, 6 tira-papeles chapones 6 carteras de bolsillo, 24 espejitos para señora, 3 jarritos de barro 12 cajitas con estuche y 6 lápices de recambio 6 paquetes de 50 cromos cada uno, tres paquetes con doce sobres cada uno rompe-cabezas.

Doña Mercedes Fuster de Crespo, un florero encarnado y tres figuritas de biscuit.  
Don Gaspar Verd, 12 botes de dulce.  
Don José Tous, 50 números de Valencia, 50 vidas de Santos, 24 álbums de Baleares, 12 idem de Soller, 6 guías Mallorca y 4 ejemplares «Mil y una noches».  
Don Francisco Llompart, dos botes magnesia, dos frascos jarabe almendra y dos cajas pastillas.  
Don Juan Riutord Arbós, dos macetas con flores artificiales.  
Doña Alfonsina Sintés de Felin, tres floreros de cristal.  
Señores Marqueses de Campo Franco un centro de porcelana y cristal dorado.  
Don Antonio Mayol y Vidal un licorero cristal azul.

Señoritas hijas de Lassalle, dos docenas pincha sombreros, una estatuita metal, 6 marqués y 6 termómetros.  
Doña María Rosselló, dos floreros joyeros de cristal.  
Doña Balbina Moreno y de Caldeiron, un jarro para agua, un azucarero y dos platos de cristal.  
Doña Francisca Felia de Reig, un abanico.

Doña Maria Fons é hija, un centro mayólica.  
Doña Concepción Maura viuda de Hevia, un tarro de cristal para helados y su platillo de cerámica.  
Doña Maria Entero viuda de Bennisar, dos platos mayólica.  
Doña Margarita de Veri y Fortuny, un jarro y un florero de barro.  
Doña Josefa Pujol viuda de Pascual, dos figuritas y un plato mayólica.  
Presidente Unión Protectora Mercantil, 13 figuras porcelana y tres abanicos.

## Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

San Nicolás de Tolentino y santa Palquería

Oración de Cuarenta Horas

Empiezan en San Nicolás dedicadas al Dulcísimo Nombre de María: Exposición á las nueve; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cinco y media los actos de coro y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones

En el Socorro, á las siete y media de la mañana, se hará la bendición solemne de los panecillos de San Nicolás para los enfermos.

Visita á la Corte de Maria

A Nuestra Señora de la Salud, en San Miguel, (Privilegiada).

## Gacetas

La guardia civil del puesto de Soller ha denunciado á los dueños de los cafés llamados «Ca'n Camaso» y «La Payesa», por sospechas de que en ellos se jugaba á los prohibidos.

El Gobernador les ha multado en 75 pesetas cada uno.

En el camino de Ronda rieron anteanoche dos sujetos. Ambos resultaron heridos levemente. Han sido denunciados al Juzgado.

La Ostraina, cura el agotamiento.

## Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 6.  
Interior contado, 84'88  
Interior fin de mes, 84'98  
Al próximo, 80'00  
5 pS Amortizable, 100'75  
Amortizable nuevo, 94'38  
Banco de España, 456'00  
Compañía Tabacalera, 338'00  
Francos, 9'05  
Libras, 27'48  
Exterior, 00'00

VALORES LOCALES

Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Vallés. Últimas cotizaciones.  
Crédito Balear, 101'40  
Fomento Agrícola, 95'00  
Ferro-Carril, 99'50  
Isla Marítima, 99'50  
Salinera Española, 140'00  
Sociedad Alumbrado por Gas, 119'00  
La Económica, 19'00  
Obligaciones Isla Marítima, 102'00  
Obligaciones Salinera Epla, 6 pS, 104'00  
Obligaciones id. id. 5 pS, 101'00  
Bonos Municipales, 45'00

### Obra nueva y de oportunidad

## TRIBUNALES INDUSTRIALES

### ACCIDENTES DEL TRABAJO

Copilación total y ordenada de las disposiciones dictadas sobre dichas materias, más la jurisprudencia del Tribunal Supremo referente á las mismas y sumarios formularios.

Precio: 2 pesetas

De venta en la librería de Amengual y Muntaner.

## MARCELINO SUBIRANA Cirujano-Comadrón

Curación especial para todas las enfermedades en cirugía menor.  
Consulta en Inca: calle Mayor, 26 y en Palma: (viernes y sábados, de 9 á 2), Capuchinas, núm. 7, entresuelo.

## MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desquedidad de carácter, pesadez general y de cabeza; aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

## El Elixir Estomacal

DE SAIZ DE CARLOS (Stomalix)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.  
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID  
Se remite por correo certificado á quien lo pida



